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28 июля – память  
святого равноапостольного  
великого князя Владимира

Князь Владимир был сыном Святослава 
от древлянской княжны Малуши. Родился 
он в 963 году. Воспитывал Владимира брат 
его матери, язычник Добрыня. В 972 году 
князь Владимир стал править Новгородом. 
В 980 году в разгар войны между братьями 
Владимир пошел на Киев, в котором княжил 
его старший брат Ярополк. Победив брата, 
Владимир стал править в Киеве. Он завоевал 
Галицию, смирил вятичей, воевал с печене-
гами, распространил пределы своей державы 
от Балтийского моря на севере до реки Буг 
на юге. У него было пять жен и многочислен-
ные наложницы. На Киевских горах он уста-
новил идолов, которым стали приносить че-
ловеческие жертвы. 

По приглашению князя в Киев приходи-
ли проповедники из разных стран: послы 
от болгар-мусульман, живших за Волгой, 
немцы-латиняне, иудеи и греки. Князь рас-
спрашивал об их вере, и каждый предлагал 
ему свою веру. Но самое сильное впечатле-
ние произвел на него православный грече-
ский проповедник, который в заключение 
своей беседы показал ему картину Страш-
ного суда. По совету бояр Владимир отпра-
вил десять мудрых мужей, чтобы испытать 
на месте, чья вера лучше. Когда эти русские 
послы прибыли в Константинополь, то ве-
ликолепие Софийского храма, стройное пе-
ние придворных певчих и торжественность 
патриаршей службы тронули их до глубины 
души.

Владимир решил креститься, но не хотел 
подчинять Русь грекам. Поэтому вскоре по-
сле возвращения послов Владимир пошел 
войной на греков и взял Херсонес. Отсюда он 
отправил послов в Константинополь к импе-
раторам Василию II и Константину VIII Пор-
фирородным с требованием руки сестры их, 
царевны Анны. Те отвечали ему, что царевна 
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может быть женой только христианина. То-
гда Владимир объявил, что желает принять 
христианскую веру. Но прежде, чем невеста 
прибыла в Херсонес, Владимир был поражен 
слепотой.

В таком состоянии, подобно апостолу 
Павлу, он познал свою духовную немощь 
и приготовился к великому таинству воз-
рождения. Царевна, прибывшая в Херсонес, 
посоветовала ему поспешить с Крещением. 
Владимира крестили в (988) присланные 
Константинопольским патриархом Нико-
лаем II Хрисовергом представители визан-
тийского духовенства. Он был наименован 
Василием. При выходе из купели он прозрел 
душевными и телесными очами и в избытке 
радости воскликнул: «Теперь я познал ис-
тинного Бога!».

Возвратившись в Киев в сопровождении 
корсунских и греческих священников, Вла-
димир прежде всего предложил креститься 
своим двенадцати сыновьям, и они крести-
лись в одном источнике, известном в Киеве 
под именем Крещатика. Вслед за ними кре-
стились многие бояре. Между тем Владимир 
приступил к истреблению идолов, и главный 
из них, идол Перун, был привязан к кон-
скому хвосту, с поруганием совлечен с горы 
и брошен в Днепр. За низвержением идолов 
последовало оглашение народа евангельской 
проповедью. Христианские священники со-
бирали народ и наставляли его в святой вере. 
Наконец, святой Владимир объявил в Киеве, 
чтобы все жители, богатые и убогие, явились 
в определенный день на реку для принятия 
Крещения. Киевляне спешили исполнить 
волю князя, рассуждая так: «Если бы новая 
вера не была лучше, то князь и бояре ее бы 
не приняли».

В назначенный день жители Киева со-
брались на берег Днепра. Сюда явился сам 
Владимир с христианскими священниками. 
Все киевляне вошли в реку, кто по шею, кто 

по грудь; взрослые держали на руках мла-
денцев; священники на берегу читали мо-
литвы, а святой Владимир, объятый востор-
гом, молился Богу и поручал Ему себя и свой 
народ.

Двадцать восемь лет княжил святой Вла-
димир в земле Русской после своего креще-
ния и тридцать три года восседал на престоле 
Киевском; преставился же 15 июля 1015 года, 
ночью, в селе Берестове. Тело святого князя 
было положено в мраморную раку, и, горько 
оплакиваемый всем народом, он был погре-
бен в Десятинном храме.

Дети святого Владимира, которым он раз-
дал уделы, заботились о распространении 
и утверждении христианства в подвластных 
ему областях.

Вообще христианская вера в первое время 
распространялась преимущественно около 
Киева и по великому водному пути от Киева 
до Новгорода. От Новгорода она распростра-
нилась по волжскому пути. Под влиянием 
православной веры славянские племена ста-
ли объединяться в единое государство.

Успешному распространению веры Хри-
стовой среди русского народа содействовало 
в особенности то, что она распространялась 
большей частью мирными средствами – про-
поведью, убеждением и, притом, благодаря 
трудам святых Кирилла и Мефодия, на род-
ном славянском языке.

От русских православная вера Христова 
проникла в среду инородцев, живших по со-
седству и на окраинах Руси. Так, в X–XIII ве-
ках начали принимать крещение некоторые 
из финских племен (ижора и корела), чудь, 
черемисы и вотяки, инородцы Вологодского 
края и др. В начале XIII века воздвигнут был 
на берегах Волги и Оки Нижний Новгород 
как крепкий оплот православия среди ино-
родцев Поволжья и средней полосы России.

https://azbyka.ru/

Святой равноапостольный князь Владимир
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►

Евангельское чтение
Мф., 28 зач., VIII, 28 – IX, 1

И когда Он прибыл на другой берег в страну 
Гергесинскую, Его встретили два бесноватые, 
вышедшие из гробов, весьма свирепые, так 
что никто не смел проходить тем путем.

И вот, они закричали: что Тебе до нас, 
Иисус, Сын Божий? пришел Ты сюда прежде 
времени мучить нас.

Вдали же от них паслось большое стадо 
свиней.

И бесы просили Его: если выгонишь нас, 
то пошли нас в стадо свиней.

И Он сказал им: идите. И они, выйдя, 
пошли в стадо свиное. И вот, всё стадо свиней 
бросилось с крутизны в море и погибло в воде.

Пастухи же побежали и, придя в город, 
рассказали обо всем, и о том, что было с бес-
новатыми.

И вот, весь город вышел навстречу Иису-
су; и, увидев Его, просили, чтобы Он отошел 
от пределов их.

Тогда Он, войдя в лодку, переправился об-
ратно и прибыл в Свой город.

Проповедь на Евангельское чтение
Митрополит Антоний Сурожский

Раз за разом мы слышим в Евангелии расска-
зы о людях, которые были исцелены от болез-
ни. В Евангелии это кажется таким простым 
и ясным: вот нужда – и Бог на нее отзывает-
ся. И встает перед нами вопрос: почему же 
это не случается с каждым из нас? Каждый 
из нас нуждается в физическом исцелении 
или в исцелении души, а исцеляются только 
немногие; почему?

Когда мы читаем Евангелие, мы упускаем 
из виду, что Христос не исцелял всех и каж-
дого: один человек в толпе оказывался исце-
ленным, а многие, тоже недужные телом или 
душой, исцелены не были. И это происходит 
потому, что для того, чтобы принять действие 
благодати Божией во исцеление тела или 
души, мы должны раскрыться Богу: не исце-
лению, а Богу.

Мы часто хотели бы, хотим исключить бо-
лезнь из нашего опыта жизни не только по-
тому, что болезнь утруждает жизнь не только 

потому, что болезнь идет бок о бок с болью, 
но также или даже главным образом потому, 
что она напоминает нам о нашей хрупкости; 
она как бы говорит нам: Не забывайся! Ты 
смертен, ты смертна; твое тело сейчас как 
будто обращается к тебе и говорит: у тебя нет 
власти вернуть меня к здоровью; ты ничего 
не можешь сделать; я могу как бы вымереть, 
угаснуть; я могу обветшать и зачахнуть – и это 
будет конец земной жизни. Не это ли глав-
ная причина, почему мы изо всех сил борем-
ся за выздоровление, хотим вымолить себе 
здравие?

Если мы из таких предпосылок просим 
Бога исцелить нас, вернуть нас в состояние 
цельности, это значит, что мы просим толь-
ко о забытье, о том, чтобы забыть о нашей 
смертности, вместо того чтобы она была нам 
напоминанием, пробуждением, и мы осоз-
нали бы, что дни проходят, что время корот-
ко. Если мы хотим достичь полного роста, 
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к которому мы призваны на земле, мы долж-
ны спешить стряхнуть с себя все, что в нас 
самих есть смертоносного. Потому что бо-
лезнь и смерть обусловлены не только внеш-
ними причинами; в нас качествует и злопа-
мятство, и горечь, и ненависть, и жадность, 
и столько других вещей, которые убивают 
в нас живость духа и не дают нам жить те-
перь, в настоящем времени, вечной жизнью; 
той вечной жизнью, которая и есть попросту 
жизнь в полном смысле слова, жизнь в ее 
полноте.

Что же мы можем сделать? Мы должны 
ставить самим себе внимательные вопро-
сы; и когда мы приходим к Богу, прося нас 
исцелить, мы должны раньше приготовить 
себя к исцелению. Потому что быть исцелен-
ным не означает только стать целым, чтобы 
вернуться обратно к такой жизни, какой мы 
жили прежде; это значит стать целым для 
того, чтобы начать новую жизнь, как если бы 
мы осознали, что мы умерли в исцеляющем 
действии Божием. Все, что было в нас ветхим 
человеком, тем телом тления, о котором го-
ворит Павел апостол, тот ветхий человек дол-
жен уйти, чтобы новый человек жил, и что 
мы должны быть готовы стать этим новым 

человеком через смерть прошлого для того, 
чтобы начать жить заново: как Лазарь, кото-
рый был вызван из гроба не просто обратно 
в прежнюю его жизнь, но чтобы, пережив 
что-то, что не поддается описанию никаки-
ми человеческими словами, войти в жизнь 
вновь, на новых основаниях.

Способны ли мы принять исцеление? Го-
товы ли мы, согласны ли мы принять на себя 
ответственность новой цельности для того, 
чтобы войти снова, и еще снова в мир, в ко-
тором мы живем, с вестью о новизне, что-
бы быть светом, быть солью, быть радостью, 
быть надеждой, быть любовью, быть отдан-
ностью и Богу, и людям?

Задумаемся над этим, потому что мы все 
больны, так или иначе, мы все хрупки, мы 
все слабы, мы все неспособны жить полно-
той даже той жизни, которая нам дарована 
на земле! Задумаемся над этим, и начнем 
становиться способными открыться Богу так, 
чтобы Он мог сотворить Свое чудо исцеле-
ния, сделать нас новыми, но так, чтобы мы 
несли свою новизну, поистине Божию новиз-
ну в мир, в котором мы живем. Аминь.

https://azbyka.ru/

Проповедь на Евангельское чтение
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Голос в эфире
Анна Леонтьева

Жизнь не так

Совсем, кажется, недавно жизнь виделась мне 
очень предсказуемой и расписанной по нотам. 
Как мы живем и как должны жить наши дети? 
Очень понятно. Они должны хорошенько под-
готовиться к первому классу. Прийти с бантом 
или в брючках со стрелочками и, конечно, зна-
нием английского и умением читать и писать. 
Потом эту школу пройти, шагая с пятерки 
на пятерку, ну ладно, иногда оступаясь на чет-
верку. Ну понятное дело – репетиторы, инсти-
тут после школы – если не поступил на бюд-
жет, платим за обучение, потом – работа. 

Может быть, у вас кругозор пошире мое-
го – но я так жила и так думала. И моим де-
тям надлежало пройти прямой путь: школа – 
высшее учебное заведение покруче – работа. 
Она же карьера. И тут что-то случилось в про-
странстве, и все пошло не так. Что случилось 
и с чего это началось, я не знаю, но мне ста-
ла поступать информация, что путь, обозна-
ченный мысленно мной, – не более чем моя 
собственная картина: нарисовала – отлично. 
Сдай на выставку. Мои друзья-музыканты 
забрали детей из школы, чтобы дети успева-
ли работать в театре, учиться музыке и учить 
языки. Дети выросли самостоятельными, та-
лантливыми и привыкшими к реальной ра-
боте. Получили хорошее домашнее образова-
ние. Сдали все экзамены, какие нужно было, 
экстерном. Двигаются дальше – свободные, 
спокойные, умеющие принимать решения, 
играющие в спектаклях, лауреаты музыкаль-
ных премий.

Мой друг-писатель уехал в далекую дерев-
ню и отдал сыновей в другой город – учиться 
профессии. Один из сыновей вернулся столя-
ром, второй – печником. Сын-столяр остался 

в деревне с родителями, потому что хочет ку-
пить машину, чтобы ездить в город (о скан-
дал! папа и мама не покупают парню маши-
ну!) и работать рядом с родителями. Второй 
сложил некоторое количество хороших пе-
чек и уехал в Москву – учиться на адвоката. 
Просто понял, чего ему хочется. Но не сразу. 
И сам. Моя дочь, изо всех сил пытавшаяся 
откосить от репетиторов по обществознанию, 
отлично сдала выпускные ЕГЭ и не стала ни-
куда поступать. Пошла работать официант-
кой, потом офис-менеджером. Я была в ужасе 
от всей этой непредсказуемости – но согласи-
тесь, что я могла сделать? В офис-менеджерах 
дочь быстро соскучилась и ушла работать... 
на подстанцию Марс. Да, на подстанцию 
Марс, которая открылась при Московском 
планетарии. И теперь вместо бухгалтерских 
накладных и контрактов с клиентами она 
изучала способы добычи воды посредством 
горячего масла из марсианского песка. Пред-
ставляете себе мое нарастающее ошеломле-
ние? Зато когда тяга к учебе наконец верну-
лась – вместе с четким представлением, чему 
она хочет учиться, – дочь сидит на лекциях, 
забыв о себе, еде и вообще обо всем... Я могу 
долго рассказывать, но многие мои друзья 
все равно будут пытаться захотеть все про-
жить за своих детей по вот этой первоначаль-
ной, но, наверное, не всегда работающей схе-
ме. В институт – ну хоть какой-нибудь. Хоть 
платный и нелюбимый. Но высшее! 

Пути Господни для меня все более неис-
поведимы. Глаза мои расширяются все боль-
ше с каждым годом жизни – от удивления 
и иногда – от восторга. Зато насколько все 
может сложиться лучше, чем мы сами заду-
мали. Немного свободы. Немного творчества. 
Немного вместе подумать. На какое-то время 
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забыть об одном-единственном пути. Впустить 
немного воздуха в жизнь – свою и детей...

О чем жалеть

Есть такое высказывание: никто и никогда 
перед смертью не жалел о том, что мало хо-
дил в офис. Просто и верно, по-моему. Вре-
мя от времени я начинаю думать о том, о чем 
бы я жалела перед смертью. Ну или – что уж 
тут – о чем обязательно буду жалеть. Напри-
мер, после смерти моей бабушки – я думаю, 
многие меня поймут – я жалела о том, как 
мало ее навещала. И что она мечтала поле-
теть в Японию, потому что любила японскую 
поэзию, – а я не удосужилась ее туда отвезти. 
Хотя могла. А о чем я буду жалеть перед сво-
ей смертью? Точно не о том, что я не сделала 
карьеру. А о самых простых и пронзительных 
вещах. Что я мало сидела на ночь со своими 
маленькими детьми. Хотя я сидела. И расска-
зывала им сочиненные мною же сказки. И пе-
ресказывала книжки. И качала колыбельки. 
Но мало, теперь кажется, что мало. Что мне 
было скучно на детской площадке, когда дети 
играли в песочнице. 

Что я не приезжала к мужу в офис на обед, 
просто чтобы поговорить и пообедать вместе. 

Что я много лишних и порой обидных слов 
сказала маме. Хотя она, конечно, меня про-
стила. Что много выставляла ей претензий, 
осуждала. Я помню, как на свое тридцатиле-
тие сказала: «Мама! Я снимаю все свои обиды 
и претензии к тебе». Я не ожидала, что мама 
так расплачется... 

Я буду жалеть, что потратила много време-
ни не на своих любимых. И не на свое люби-
мое. Что много болтала ни о чем со светскими 
друзьями. Что слушалась советов типа: «Вы 
должны тратить время на свои удовольствия 
и говорить семье, что имеете на это право!» 
Что унывала по ничтожным поводам – перед 
смертью я пойму, как они были ничтожны. 
Что в спешке не дала подаяния жалкой бабу-
лечке у метро. Я не буду жалеть, что у меня 
никогда не было норковой шубы. И я не на-
училась ходить на высоких каблуках. И что 
я не стала большим начальником. Этот спи-
сок бесконечен! Я предлагаю уже сейчас на-
чинать об этом думать – чтобы жалеть потом 
было как можно меньше!

Издательство «Никея»  
Анна Леонтьева «Голос в эфире»

Печатается в сокращении
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Вопрос священнику
Как почитать родителей, если 
выросла в детдоме?

«Есть заповедь “почитай родителей 
своих”. Но мне сложно ее испол-
нять – отца не знаю, а у мамы была 
алкогольная зависимость и меня 
в четыре года забрали в детдом. 
Сейчас мне 25, у меня уже есть свои 
дети, мама живет в одном городе 
со мной и хочет наладить общение, 
а я не могу, испытываю к ней нега-
тив и презрение. Что делать?»

Отвечает на вопрос священник  
Андрей Мизюк.

– Прощать тяжело. Но причина бывает 
иногда не столько в человеке, на которого 
есть обида, сколько в нас.

Поэтому иногда этот процесс может де-
литься на несколько частей, этапов. Вины ва-
шей матери никто не отрицает и не снимает. 
Она есть и ей с ней идти до конца жизни, по-
тому что поступок тяжкий. Другой 
вопрос, понимает ли она сама всю 
тяжесть этого поступка. И если она 
пытается наладить контакт с пони-
манием этого, то почему бы не по-
думать о том, что именно так рабо-
тает в человеке покаяние.

Возможно, она прекратила 
пить, встав на путь трезвой жизни. 
Зависимость – это всегда тяжелое 
заболевание, которое сам чело-
век не может ни контролировать, 
ни излечить.

У вас возникают чувства: не-
гатив и презрение. Они кажутся 
на первый взгляд справедливыми, 

но они тоже духовно не трезвые и опасные. 
В этом случае прощение с вашей стороны – 
это хотя бы попытка перестать испытывать 
эти чувства к матери. Не с раскрытыми объ-
ятиями лететь навстречу, а просто перестать 
презирать. Поверьте, если человек понимает 
свою вину, выше презрения, чем у него са-
мого к себе, у вас не будет. А потому это уже 
в большей степени вредит вам.

Старые священники советовали, что при 
невозможности любить и почитать роди-
телей надо хотя бы научиться перестать их 
ненавидеть. Благодарить хотя бы за жизнь. 
Спокойно, без эмоций. Отсюда начинается 
ваш чистый лист.

Совершенно необязательно, что все закон-
чится счастливо и вы станете жить-поживать 
душа в душу. Нет. Но, возможно, вы станете 
тем, кто сможет облегчить страдания чело-
века, просто не обвиняя. Это можно хотя бы 
попробовать.

Дзен.Правмир
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Марату сделали операцию на мозге  
и удалили 90% опухоли

В 5 лет Марату поставили диагноз «нейрофиброматоз». 
Это наследственное заболевание, характеризующееся раз-
витием различных опухолей центральной и перифериче-
ской нервной системы, кожи. Много лет болезнь никак себя 
не проявляла, а в 15 лет Марат внезапно потерял сознание, 
тогда у него и нашли объемное новообразование в стволе го-
ловного мозга. 

Подростку удалили 90 процентов опухоли, но нейрохи-
рург предупредил: «Ситуация сложная, восстановление бу-
дет долгим». После операции Марат не мог ни двигаться, 
ни говорить. Речь пропала. Отвечал глазами, а когда заше-
велилась рука – пальцами. 

Благодаря фонду Хабенского Марат прямо из больницы 
попал на первую реабилитацию. Деньги на второй и третий 
курс помогли собрать коллеги и работодатель мамы.

– Мы приложим максимум усилий, но при таких повреж-
дениях мозга, которые видны на МРТ, правая часть тела 
вряд ли восстановится. Мальчик не сможет встать на ноги, – сказал невролог. 

Но Марат всех удивил. Через три месяца реабилитации он уже мог пройти небольшое рас-
стояние с ходунками со страховкой. Над координацией движений еще нужно работать, как 
и над укреплением мышц, разработкой рук и ног, уменьшением тремора.

Марат продолжает заниматься с инструкторами ЛФК, научился садиться и вставать у швед-
ской стенки. Может со страховкой спуститься по лестнице. Подросток занимается с логопе-

дом, но речь восстанавливается медленно. Звуки получаются не четко, 
приходится переспрашивать.

Впереди у Марата новый этап лечения – лучевая или химиотерапия. 
Это необходимо, чтобы удалить остатки опухоли. Но прежде молодому 
человеку нужно восстановиться. Реабилитация дорогая, и маме, которая 
воспитывает сына одна, одной не справиться. Пожалуйста, помогите!

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.


